Témoignage

C'est de l'abondance du cœur que la bouche parle... Sylvia Bongo Ondimba dévoilée !

Par Simone Mensah *

Libreville/Gabon

SYLVIA Bongo Ondimba est mise en lumière en 2009 lors de la publication de sa biographie intitulée «Sylvia Bongo Ondimba, une femme de tête et de cœur». Ce texte révèle pour la première fois au grand jour le parcours et la personnalité de cette femme entreprenante, exigeante et philanthrope, notamment auprès des femmes et des familles en détresse.

Le 16 octobre de cette même année, une nouvelle page de l'Histoire du Gabon s'ouvre avec l'accession de Ali Bongo Ondimba à la présidence de la République gabonaise. Sylvia, son épouse, devient Première Dame du Gabon, et doit faire face à de nouveaux défis.

Rappelons-le : le statut de Première Dame n'est régi par aucun texte législatif. Il ne répond à aucune feuille de route ni fiche de poste. Il n'est détenteur d'aucun pouvoir décisionnel ni d'aucune obligation.

Il appartenait donc à Sylvia Bongo Ondimba de trouver sa voie, forte de ses valeurs, de son amour pour la terre gabonaise qui l'a vue grandir, de sa conviction que le meilleur investissement est celui qui est fait sur l'humain. Sans se renier. En suivant la voix de son cœur. En toute humilité.

A ses collaborateurs, elle ne cesse de le répéter : le plus important est de donner aux autres le meilleur de soi ; le plus important est de faire et non d'être.

Un verset biblique dit : « C'est de l'abondance du cœur que la bouche parle... » Dès ses premiers discours, elle affirme haut et clair son engagement en faveur des défavorisés, des oubliés, des personnes fragilisées de la société gabonaise. Elle n'a cessé de se définir comme étant « la voix des sans voix »...

Aussi, a-t-elle pris son bâton de pèlerin, allant à l'écoute des populations, sans exclusion aucune, dans toutes les provinces du Gabon. Il n'y a pas de domaine qui échappe à sa vigilance ni à ses exigences de développement. Inlassable, Sylvia Bongo Ondimba sillonne les écoles, les marchés, les rues, les centres de santé... Et elle témoigne, parfois dénonce, sans langue de bois, sans fair-play diplomatique, exigeante vis-à-vis d'elle-même, habitée par la conviction qu'il faut rendre des comptes. Rendre des comptes aux hommes et aux femmes de ce pays. A la génération future.

Ce rôle de messager, elle le joue pleinement auprès du Président de la République et des dirigeants. Il n'est un secret pour personne qu'elle a pesé de tout son poids et de toute sa force pour persuader le gouvernement gabonais de mener la Réforme de l'éducation, ou encore de faire un diagnostic de l'état de pauvreté au Gabon, l'objectif étant d'avoir un outil fiable pour y remédier et mettre en



Mme Sylvia Bongo Ondimba.

œuvre la Stratégie d'investissement hu-

Elle prend position pour la cause des Veuves, s'exprime aux Nations Unies et parvient à faire adopter le 23 juin comme Journée Internationale des Veuves. Dans la foulée, elle n'hésite pas à se rendre à l'Assemblée Nationale gabonaise pour persuader les élus de voter des lois en faveur des droits du conjoint survivant et mettre ainsi fin à la spoliation de la veuve.

Dans la continuité de son combat pour la protection des femmes, elle s'engage en 2013 contre les violences faites aux femmes en menant un plaidoyer auprès de la société et des pouvoirs publics.

Femme de cœur et femme de tête, la Première Dame du Gabon s'est révélée tout au long du septennat de son époux comme une véritable femme d'action. Un autre leitmotiv qui égrène ses dis-

cours est « Agir pour faire agir... » Agir pour montrer la voie. Agir pour

montrer que cela est possible. Agir pour faire agir d'autres...

La création de la Fondation Sylvia Bongo Ondimba pour la Famille en 2011 répond à cette ambition d'agir avec audace et détermination, en complémentarité des pouvoirs publics, pour l'amélioration concrète de la vie des plus vulnérables au Gabon. Agir pour les citoyens les plus démunis « comme s'il s'agissait de sa propre famille » et ce, dans des domaines considérés comme les piliers indispensables d'une société juste et inclusive. Un de ces piliers est la santé. On se sou-

au Gabon, l'objectif étant d'avoir un outil
fiable pour y remédier et mettre en

Un de ces piliers est la santé. On se souvient du cri de cœur et des images de Syl-

via Bongo Ondimba révélant les manquements en matière sanitaire dans certains hôpitaux du Gabon, récusant l'insalubrité de certains quartiers, menant une vaste campagne contre le VIH. Toujours mue par cette volonté d'agir pour faire agir, elle s'investit, grâce à sa Fondation, dans l'état des lieux, la réfection et l'équipement des maternités, afin « qu'aucune femme de ce pays ne meure en donnant la vie ». Grâce à son engagement inlassable dans la lutte contre le cancer, elle se positionne comme un partenaire incontournable du Ministère de la Santé gabonais, en matière de formation du

personnel soignant, d'équipement des centres sanitaires, de dons de médicaments, de détection précoce et du traitement des cancers, notamment féminins. L'ouverture en août 2016 de « La Maison d'Alice », structure d'accueil et de séjour créée par sa Fondation, et dédiée aux patients atteints d'un cancer mais dans l'incapacité d'accéder au centre de traitement, est un exemple de sa ténacité et de sa détermination à faire bouger les choses.

Autre pilier, l'éducation et la formation. Pour la Première Dame du Gabon, aucun développement n'est possible sans éducation. Sans elle, aucune forme de leadership ne peut valablement s'exercer. Il importe d'ouvrir les horizons, de présenter les voies d'avenir possibles, d'encourager les jeunes à emprunter de nouveaux sentiers, en adéquation avec les besoins de leur pays. Il importe d'accompagner, d'encourager une jeunesse

gabonaise talentueuse.

Telle est l'ambition qui a prévalu à la réalisation du livre des métiers « S'orienter vers l'avenir » mis gracieusement à disposition de tous les élèves du Gabon, à la création des Bourses d'honneur Ozavino, qui engagent près de 500 000 dollars chaque année pour permettre aux plus méritants d'entrer dans les meilleures écoles et universités de ce monde, ou encore à l'ouverture de l'école bilingue Ruban Vert qui intègre des outils et des pratiques pédagogiques particulièrement innovants et dont 20% des effectifs, constitué de jeunes gabonais, bénéficient d'une prise en charge intégrale de tous les frais inhérents à leur scolarité.

Les multiples prises de position et actions de la Première Dame du Gabon sont réfléchies, étudiées et porteuses d'une vision. Elles sont le fruit d'une conviction, l'expression de la sincérité, de l'altruisme, de l'amour d'une femme pour son pays. Et le peuple ne se trompe pas. Par son implication, son écoute, son empathie, elle est porteuse d'espoir pour une multitude, notamment pour ces hommes, ces femmes, ces enfants qui, à un moment difficile de leur existence, se tournent inlassablement vers elle, convaincus de trouver auprès d'elle une solidarité bienveillante, une aide... De ces aides individuelles dont on ne parle jamais. Par pudeur. Par respect.

L'homme est bien souvent oublieux mais assurément la mémoire collective retiendra que Sylvia Bongo Ondimba est le défenseur des veuves et des orphelins. Elle est celle qui redonne la dignité aux personnes vivant avec un handicap physique en leur octroyant du matériel roulant de pointe sur lequel elles se déplacent fièrement dans toutes nos provinces. Elle est celle qui donne corps aux rêves de plusieurs jeunes, en leur faisant confiance et en leur permettant de poursuivre leurs études dans des conditions optimales.

Par tous ces actes posés avec le cœur, dans le respect de la dignité de l'autre, la Première Dame du Gabon est inspirante et mérite d'être davantage connue car derrière une apparente fragilité, se trouve une grande force, une énergie positive, une audace constructive pour alerter, influer, rappeler, défendre...afin d'être à

la hauteur des espoirs placés en elle.

* Simone Mensah est titulaire d'un Doctorat en Littérature et diplômée de l'Institut des Sciences Politiques. Didacticienne à l'Ecole Normale Supérieure de Libreville, elle est compagnon d'œuvre de Sylvia Bongo Ondimba depuis une vingtaine d'années. Elle est aujourd'hui vice-présidente de la Fondation SBO pour la Famille, administrateur de l'Ecole Ruban Vert et enfin, conseiller éducation de la Première Dame.



I		F	IXING		VENTE BILLE	TS (sans frais)
	DEV	EUR/DEV	DEV/COT	DEV/CFA	DEV	CFA
4	XAF	XXXXX	XXXXX	XXXXXX	1 EUR	655,957
	USD	1,1326	1USD =	579,160	1 USD	614,956
•	CAD	1,4547	1CAD =	450,923	1 CAD	474,750
	JPY	113,5300	1JPY =	5,778	100 JPY	600,824
	GBP	0,8654	1GBP =	758,008	1 GBP	791,048
	CHF	1,0852	1CHF =	604,457	100 CHF	63 289,10
	ZAR	15,3019	1ZAR =	42,868	100 ZAR	4457,72
	MAD	10,9474	1MAD =	59,919	MAD	62,31
n	CNY	7,5341	1CNY =	87,065	1CNY	89,68

IN	INDICES BOURSIERS				
	en date du				
CAC 40	22/08/2016	4 380,31			
DOW JONES	22/08/2016	18 519,66			

BRENT (IPE) US Dollars/Baril **22** Août **2016**: **50,70**